
前不久，站内部分官兵被抽调去执
行演训保障任务。眼看着要交下一周的
训练计划，我瞅了瞅身旁所剩不多的几
个战士，制定了一个相对“清闲”的训练
计划。我想着，留守分队“人少事却不
少”，大家也需要休息，就暂缓实施一些
险难课目训练。

以往站里被抽调人员参加任务，我
常常会注意“调整好”训练节奏，让大家
安心干活，战斗队渐渐成了“保障队”。
然而，一次突如其来的“敌情”打破了平
日的“宁静”。

那天，团里突然发出“敌情”通
报，命令所属台站迅即转入战斗值班

状态。在转进过程中，现场督察的机
关参谋看到我站人员操作不够娴熟，
相互之间协同配合也不紧密，用时也
没有达到规定标准，现场对我们站进
行了批评。
“留守分队人虽少，但也是作战力量，

绝不能放松战备，降低训练标准……”事
后，教导员给我上了一堂深刻的教育课。

从那以后，我迅速调整训练计划，提
升训练强度，险难课目一个不落。同时，
让每名士官骨干、“四会”教练员都发挥
好应有作用，通过一帮一、结对子强弱搭
配、优势互补，确保处处能组训、时时有
人训、人人参与训。

“敌情”突袭留守分队
■南部战区空军某团指控站站长 罗思霖
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初冬的塞外，寒风瑟瑟。第 81 集
团军某旅年终考核正在进行，从各连抽
到的数十个班要在 8小时内以连贯作业
的方式，完成通过障碍、夺控要点、战
场急救等7个课目。

考核现场，警卫勤务连班长王雨
龙一马当先，不停地给全班同志加油
打气。他心里明白，虽然大家准备的
时间短，底子也不如别人，但只要鼓
足不服输的劲头，冲一冲还是有希望
拿到名次的。

虽是班长，但王雨龙还有好几个
“头衔”：军械员兼文书、驾驶员。王
班长向记者介绍，全场就他这个班最
特别，组成人员全是机关和连队的
“八大员”：电影放映员、收发员、文
印员……

警卫勤务连是改革之后新组建的
单位，整合了以往公勤队、小车班
以及警卫排等多个小单位，在一些
人的印象中，整合只是为了方便管
理，其他的跟以前别无二样，以至

年终考核，第81集团军某旅警卫勤务连的公勤人员上阵“应战”，他们的表现如何？请看——

平时“八大员”，考场“精武班”
■邵 政 本报特约记者 张 旭

当年红军到达陕北后，机关和后

勤人员大幅度精简，充实基层，运输

队、掩护队、保卫局、供给部等单位的

大部分人员，以及司号员、炊事员、通

信员等都被编入作战连队。人人扛

枪为打仗、人人抢当战斗员，成为大

家的共识。

曾几何时，“八大员”在基层官兵

的心目中成了服务员的代名词，不少

官兵甚至认为“八大员”就是纯粹的

公勤人员。随着调整改革的逐步深

入，传统的“八大员”编入建制连队，

被赋予了备战打仗这个第一职能。

要以考核为杠杆，把这一群体的军事

训练真正抓起来、强起来。

驾驶员也好，文印员也罢，既然

穿上了军装，首先就是战斗员。所

以，必须练好手中的武器装备，练强

自身的军事素质，才有资格接受未来

战场的检验。否则，一切都是空谈。

这员那员，首先是战斗员
■张 旭

记者探营·年终考核见闻

一些官兵没有把这些人当成战斗
人员看待。

警卫勤务连是建制连队，每名公
勤人员同样也是战斗人员。自组建以
来，连队就决心像抓战斗连队一样，
抓公勤人员的训练。可是问题来了，
这些公勤人员不仅要完成日常的事务
性工作，还得抽出时间训练不同课
目，有时忙起来连人都凑不齐。为了
让每个人都学懂弄通，一个课目经常
需要讲解示教三四次。

为了提高公勤人员的训练成
绩，连队精心拟制训练计划，着力
解决工训矛盾，带领大家一个课目

一个课目过。同时，他们还针对不
少公勤人员未纳入训练大纲的实
际，参阅相关资料，按照基础体
能、专业技能，区分不同专业、不
同类别进行训练设计。

这次考核，该班参考人员在不同
课目上均有不俗表现：定向越野，文
印员尹鹏快速准确测量定位；战场急
救，卫生员李文强发挥专业优势，救
治伤员干净利落；而在夺控要点时，
警卫调整排战士邹虎坡则全程提醒大
家密切关注敌情……最终，在大家的
共同努力下，全班取得了优异成绩，
被评为“精武班”。

前不久，某部领导带机关工作组到

基层连队召开座谈会，了解矛盾困难，

听取意见建议，在场的官兵代表要么闷

不吭声，要么避开问题只谈工作开展情

况。事后得知，战士们以往提意见，经

常被连队干部误认为“钻牛角尖”“没事

找事”，久而久之，大家建言献策的热情

逐渐减退。

当前，各级抓改革、抓备战、抓稳定

工作比较繁重，领导和机关到基层调

研，就是要听实话、摸实情，如果带兵人

认为战士发出不同的声音，就是无理取

闹“挑刺”，听到批评意见或有点过火的

“锐词”，就觉得权威受到了挑战、尊严

受到了侵犯，动辄想查个“水落石出”，

就必然会堵塞言路，不利于发扬民主、

做好工作。长此以往，想让官兵知无不

言、言无不尽也就成了奢望。

良药苦口利于病，忠言逆耳利于

行。当基层官兵面对面毫不隐讳地指

出矛盾问题时，其实是在帮助我们反思

改进工作思路、工作方法、工作作风，再

尖锐刺耳的话都是“好声音”。而不愿

接受他人批评、不能自觉接受监督，往

往会在错误的道路上越走越远，迟早要

撞南墙、摔跟头。

自我否定很难，让下级来否定恐怕

更难。作为一线带兵人，应深入基层听

兵声，俯下身子纳诤言，真正了解官兵在

想什么、盼什么，敢于让战士“拍砖”“吐

槽”，从不同的声音里察政失、知不足、得

良策。留住身边的“好声音”吧，于单位

会增强向心力、凝聚力和战斗力，于带兵

人会收到意想不到的惊喜。

别让“好声音”与你擦肩而过
■周 强 杨孟德

“我们一定要抓住最后 20天，加练
苦练争取优异成绩……”年终岁尾，
海军陆战队某旅正在组织迎考动员，
上级突然通知明天组织考核。

突如其来的考核，让官兵们颇感
意外。以往，年度军事训练考核备考
时间很充足，部队可以针对考核内容
进行强化训和模拟考。

而更多的“意外”，发生在考核
中。一趟 400米障碍考核结束，马上就
要调整状态赶赴单兵战术训练场；刚
从铁丝网中爬出来，又要直奔器械
场；实弹考核无依托、射击距离不固
定；武装越野主官掉队所在单位不计
成绩；战术动作忽视“敌情”加罚时
间……

连轴转、破常规的考核，就连经

历过国际军事比赛的官兵都在感慨：
真的没想到！而对于官兵们反映的
“不适应”，考核组表示早有预料：以
往考核以单课目为主，而且有规律可
循，不符合实战要求，难以真实检验
部队的战斗力。

笔者看到，考核组现场核对个人
信息和武器装备携带情况，枪支没有
带刺刀、水壶没有装满水等一系列问
题被当场纠治，不少官兵尝到了苦
头，考核成绩也比往年差了不少。

一场变数不断的考核，不仅考出
了真实水平，更考出了官兵们的本领
恐慌。考核结束后，我们翻看军事训
练笔记发现，每名官兵都认真列举出
自身在年度考核中存在的问题，并制
定出详细的整改计划。

这场年终考核很“意外”
■吴浩宇 本报特约通讯员 贾成露

值 班 员：中部战区某旅排长 贾

楠

讲评时间：12月9日

近期，我连网购数量成倍增加。有
的同志平均每天两三个快递，网购衣
服、零食等，个别同志不但把工资花得
分文不剩，而且用网贷进行网购，出现
了不理性消费的苗头。

大家想一想，有多少网购商品是你
真正需要的？有的同志盲目跟风，看到
别人买了自己也要买，而不问自己是否

需要；有的同志纯粹图新鲜，结果造成
很大的浪费；还有的同志消费没有节制
和计划，网购成瘾……

不理性的网购行为，不仅会加重个
人经济负担，还会在连队滋生攀比心
理，破坏单位风气，有悖于人民军队艰
苦朴素、勤俭节约的光荣传统。

同志们，个人消费要量力而行，网
络购物也要适可而止。把钱花在刀刃
上，把精力放在训练上，这才是正确和
健康的人生态度。

（王鹏皓、陶溪泽整理）

网购要适可而止
12月初，第73集团军某旅下发评功

评奖细则后，即将退伍的高炮营战士叶西
南，向排长欧阳和顺提出了立功申请。叶
西南入伍12年，工作一直勤勤恳恳，被战
友们亲切地称为“老黄牛”。只是因为身
体原因，今年的军事训练成绩很不理想。

叶西南的愿望，让欧阳排长有些犯
难。连队一直都是集团军先进单位，也
是旅队军事训练的“窗口”，一直强调
“评功评奖，军事训练不合格‘一票否
决’”。可面对这个工作踏实肯干的老
兵，拒绝的话又实在说不出口。

评功评奖该不该照顾即将退伍的
“老黄牛”？事情传开后，连队党支部一
班人私下调查后了解到，有很多战士认
为应该满足叶西南的愿望，虽然他的军
事训练成绩不过关，但没有功劳也有苦
劳，在连队默默无闻地干了很多工作。
“老黄牛”的愿望要不要满足？由

于这件事在连队产生了较大反响，支部
一班人随后便组织研究讨论。大家都
承认叶西南干工作踏踏实实，做人也本
本分分，但离立功的硬标准明显还有距
离，如果同意了他的申请就坏了规矩，

可生硬拒绝，又会伤一个老实人的心。
最后，连队决定结合学习中央军委

基层建设会议精神，组织官兵围绕“按
照对战斗力的贡献率抓好评功评奖工
作”展开大讨论。在连队党支部的引导
下，战士们纷纷踊跃发言，军事训练这

个硬指标被大家反复提起，成为评功评
奖的一把铁尺。

随后开始的评功评奖，连队坚持公
正公开，及时公布投票结果，张榜公示
连队军事训练“扛红旗、争第一”量化评
比情况，确保整个过程在阳光下进行。

看到这一系列举措，叶西南那颗
“躁动”的心渐渐平静了下来，他认识到
自身不足，在班排推荐立功候选人时主
动提出放弃，把机会留给申请留队且军
事素质突出的同年兵饶鑫。

评功评奖结束，但大家查找自身差
距不足仍在继续，靠军事素质立身的导
向更加深入人心。在不久后连队组织
的“我的来年目标”活动中，不少同志表
示一定要在军事训练上取得更大突破。

离队前，“老黄牛”提出立功申请
■朱 强

“八大员”们正在接受考核。 管永强摄

为了搞好思想政治教育尤其是课堂授课，很多单位都

在形式手段上做文章，各种声光电、多媒体花样翻新，战士

反响也不错。但是，如果追问这次教育课到底讲了什么内

容、你有哪些收获时，一些战士的回答却是：没印象，想不

起来了。正所谓“乱花渐欲迷人眼，一眼过后尽云烟。”

在部队搞教育与在学校搞教学本质上并无差别，从

来都是内容为王、内容至上，一些必要的形式手段只是起

到点缀和衬托的作用，决不能本末倒置、喧宾夺主。这个

道理浅显易懂，为何有的施教者还乐此不疲地反其道而

为之？

据郝小兵调查，一个很重要的原因是他们觉得形式创

新易、内容创新难，与其在“喜闻”上耗费心力，不如在“乐

见”上动动手指，马上就能收到显著的“吸睛”效果。于是，

“多维课堂”“全息课堂”“光电课堂”层出不穷，硬生生地把

基层教育课堂变成了一场“秀”、一出“戏”，将受教者的感

官都吸引到光怪陆离、绚烂多彩的形式上，至于讲的什么

内容，听进去多少就降为其次了。

在此，郝小兵无意批评或忽视为使教育入脑入心而进

行的创新活动，只是借此给一些施教者提个醒：思想政治

教育，内容永远是第一位

的，形式手段是为内容服务

的，不能急功近利搞华而不

实的花架子，也不能舍本逐

末进行适得其反的创新。

文/张斯琦、张 斌

图/梁 晨、胡世坚

这样上教育课真的好吗？

新闻前哨


